

DIARIO DE SANTIAGO

DEL SABADO 3 DE SETIEMBRE DE 1808.

PORTUGAL.

Ponte de Lima 19 de Agosto.

Después del 20 de Julio el General Junot ordenó que Loyson (vulgo Maneta) pasase con una columna de 8 á 1000 franceses al Alentejo á exercitar con los Portugueses su acostumbrada *Proteccion*, castigando á los *Rebeldes y desvergonzados*, que procuraban poseer en adelante sus haciendas en santa paz. = Dirigióse dicha columna á Ehora, en donde á lo mas habia 2700 entre Españoles y Portugueses, con alguna Artillería. El 29 de Julio á las 8 de la mañana se avistan los dos exércitos, y los Españoles, qual Leones arremeten al enemigo con tal bravura, que destrozan la I.^a y II.^a columna de las 4 en que dividió su exército Loyson, habiendole tocado no pequeño daño á la tercera.

Como los Españoles fueron casi sorprendidos, sin competente número de tropas que se hallaban á largas distancias del sitio del ataque, como tambien sin polvora que se les acabó al tiempo de la batalla, se vieron precisados á retirarse con buen orden hácia Extremóz, dexando el enemigo en el campo de batalla 3900 hombres entre muertos y heridos, siendo la perdida de los Españoles muy corta.

En el mismo dia 29 entraron los franceses en Ehora, comenzando estos monstruos sus hazañas por los Conventos de fuera de la Ciudad, y pasando en seguida á los de dentro y mas Iglesias. En todas ellas han cometido los mas horrendos crímenes y sacrilegios, co-

mo fue hacer pedazos una Sagrada Imagen de Jesucristo, otra de nuestra Señora de los Remedios, ahorcar la de un Niño Jesus, destrozár á balazos un Sagrario en el que por precaucion no dejara nada el Prelado, en fin, despedazar quantas Imagenes hallaron. No se contentaron con esto, sino que se extendieron á mayores crueldades: mataron algunos Frayles, y lo que es mas dieron de cuchilladas, y degollaron al virtuoso y respetable Varon de santidad el Obispo titular del Arzobispado, cuya ancianidad debería bastar para contener la rábia de semejantes malvados.

Se computa que el número de personas de todas clases que perecieron en esta Ciudad al filo de la espada francesa, asciende á unas 800. La faena de robos, matanza é incendios duró tres dias.

Saciados yá estos tigres infernales se dirigieron á Extremóz, en donde se hallaban aquellos Españoles que los batieron en Eborá, los que hallandose yá con mas gente y municiones, trabaron combate, y derrotaron segunda vez á los franceses, causandoles gran perdida, la que por ahora no se sabe. Sabemos sí que en esta accion perdieron quanto robaron en Eborá y que huyeron con precipitacion á Villaviciosa.

El dia 2 de Agosto se oyeron en Eborá muchos cañonazos, y el 3 entraron en la misma algunos oficiales franceses heridos que aseguran haber sido para ellos desastrada aquella jornada.

Como supiesen los franceses que en Villaviciosa habia tropas, tomaron la huida, y pasaron el Tajo en Abrantes, desde allí partieron á Torres-Nobas en donde se hallan cercados por los Ingleses y Portugueses.

Se hallan á estas horas cerca de Lisboa 90 hombres de tropa de linea, 170 Ingleses, y algunos milicianos. Creen muchos que la accion se decidirá al punto de asomarse el ejército combinado, atendido el ningun recurso de Junot; pero ni el ejército Español que va por Alentejo ni los que van por esta parte han de permitir otra cosa que no sea matar á todos aquellos monstruos, ó quando mas por compasion, haciendoles dejar como á

prisioneros, todo lo que tienen robado, concederles que los Ingleses los lleven á algunas Islas á descansar; pues la situacion de Lisboa es diferente de la de Andalucia. Esto ha de ser violento á Junot, y por lo mismo ha de haber carniceria, que dará lugar á que queden pocos prisioneros; y en verdad que ninguna cuenta tiene meter en Francia 44 ó 46⁰ hombres disciplinados, quando con poca perdida podemos acabar con ellos.

Oporto 28 de Agosto.

Ayer á las 11 de la mañana llegó un correo con un oficio del General Ingles á S. E., en que le participa que Junot con todos los Generales se hallaba retirado en Alemquer; que fué cercado por el Ejército Ingles y Portugues, el que le dió una batalla decisiva, cuyo resultado fué el siguiente. = De 4 á 5⁰ Franceses derrotados por nuestro Ejército en Alemquer; dos Generales prisioneros. *Junot* y *Loyson* ofrecieron capitular, lo que se les negó: aun quedan en conferencia con el General Ingles. Los Ejércitos combinados cogieron en esta accion 12 piezas de Artillería de grueso calibre, y 4 carros de preciosidades. Es quanto en suma contiene el oficio.

CATALUÑA.

Manresa 19 de Agosto.

En este Principado se ha padecido mucho con las vexaciones de los franceses; pero el valor con que se han reunido los Pueblos y sus Somatenes para destruir el Enemigo comun, excede á todo elogio. Los nuestros le han vencido en todas las Batallas, y siempre le obligaron á huir vergonzosamente con muchisima perdida. En todos tiempos serán memorables los dos combates del Bruik; los de Mongat en los que los nuestros han tomado su Castillo auxiliados de los Ingleses; los de Granollers, Rosas, Ostalrrich, cuyo Castillo cayó tambien en nuestro poder; los de la Junquera y los seis que sufrió Garona. El valor é intrepidez de los habitantes de esta Ciudad es imponde-

rable, como tambien la tierna y piadosa devocion con que estos ciudadanos hicieron Generalisimo á su celebre S. Narciso, poniendole un costoso baston y una rica Banda.

En el dia el enemigo se ve reducido á Barcelona y Figueras y á unas quantas patrullas de Infanteria y Caballeria en las inmediaciones de Gerona que muy pronto seran aniquiladas. (*) Se cree que el nuevo Capitan general Marques de Palacio que vino de Mahon con 600 hombres de tropa veterana escogida, y muchas municiones y pertrechos de guerra, no tardará en dar el asalto al Castillo de Figueras y á Barcelona, para lo que estan ya prontos 400 Miqueletes, ó poco menos.

Madrid 27 de Agosto.

El dia 24 se hizo la proclamacion de nuestro deseado Fernando con una suntuosidad increíble, las casas estaban adornadas con la mayor magnificencia, la iluminacion fue pasmosa; desde el mas rico hasta el mas pobre se esmeraban á competencia; por todas las calles no se oían sino vivas y musicas; todo era contento y regocijo, y jamas se ha visto un dia tan alegre en Madrid. El 25 hubo funcion de fuegos artificiales y musica, y ayer la hubo de toros, que se repetirá el lunes proximo. En medio de esto, todos se estan ensayando con la mayor actividad en el exercicio de las armas.

Estan en esta unos 1700 hombres de los Exércitos de Andalucía y Valencia, que empezarán á salir mañana camino de Burgos. El Exército Frances que salió de aquí y se incorporó con el de Bessieres en Burgos, se ha esparcido por toda la Vizcaya y aun parte de la Rioja. ¡Infelices lugares por donde pase! El tío Pe-Pillo anda en procesion de Burgos á Vitoria y Briviesca sin asentar su Real.

Aun no se formó la Junta central, ni acaso se formará hasta el 10 de Setiembre, sin embargo de que van concurriendo los vocales que han de componerla.

(*) Noticias posteriores anuncian una completisima derota de los franceses delante de Gerona.